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魏星：归来仍是赤子“芯”
特约记者   须行

在集成电路产业中，如果说

EDA（电子设计自动化）软件是

打牢地基的工具，那么 EDA 的开

发者就是挥锤子的人。他们本来

可以凭借技术在其他地方获得更

高的薪资，却甘愿在这个“回报

远低于付出”的行业燃烧生命，

看似性价比低的选择，背后有更

宏大的理想支撑。奇捷科技的联

合创始人魏星就是其中一员。对

魏星来说，创业，不单单是为了

创收，最主要的是要坚持做好一

件事，为整个社会创造价值，而

商业仅仅是实现这一目标的手段。

创业从实践中来到实践中去

在清华大学计算机本科毕业

后，魏星被保送了本校的研究生，

开始深入到 EDA 领域研究学习。

大四刚刚确定保研后，魏星就被

导师周强教授推荐到清华园旁边

一家专做FPGA芯片的公司实习，

一直实习到研究生毕业，一做就

是三年时间。

那是一家初创的公司，创始

人是同一个实验室毕业的学长，

魏星还记得，自己当时的工号相

当于是排名前十几的员工。公司

虽然规模尚小，但也给予魏星更

多的机会投入到一线的研发。在

师长的带领下，魏星不仅熟悉了

业界常用的各种软件，还做了许

多开创性的工作，比如编写核心

算法、优化原有工具、接触新的

方向等等。在魏星看来，这是一

段非常宝贵的经历，这让魏星在

实验室学习理论知识的同时，也

向他展现了一副比较完整的业界

图景，也培养了他以实践为导向

的问题意识。

硕士毕业后，魏星赴香港中

文大学计算机系电子设计自动化

实验室攻读博士。这期间，魏星

连续三年带领团队参加领域内顶

级会议 ICCAD 举办的 EDA 逻辑功

能验证更正领域的世界竞赛，自

主研发了新的突破性算法，连续

三次都取得了世界冠军。而这三

次竞赛，也成为了他创业的直接

动因。魏星回忆创业初期不禁感

慨：“可以说，如果没有三次世

界竞赛，我们是不可能成立这个

公司的。”

当时的竞赛出题方——美国

的 Cadence 公 司， 是 EDA 行 业

的三大巨头之一。竞赛的题目都

非常前沿，同时也是芯片设计过

程中遇到的实际困难。比赛中，

魏星和同学提出了许多有独创性

的算法，运行以后，效果甚至要

比成熟的商业化工具好上几倍乃

至几十倍。比赛后，Cadence 公

司邀请魏星和同学去美国工作，

然而，这些年轻人却不甘心做“打

工人”。“EDA 这个行业最大的

特点是对核心技术要求非常高，

如果没有核心技术，工程性的工

作做得再好也比拼不过一些优秀

软件得出的结果。”既然技术已

经得到认可，能够解决工业界的

许多痛点，那么为什么不去自己

把它开发成熟、推向市场呢？

拒绝了 Cadence 的橄榄枝后，

魏星和他的实验室同学，还有他们

从港中文刚刚退休的老教授一起，

在香港成立了最初的奇捷科技。

清华大学 2002 级计算

机系本科，2006 级计

算机系硕士

魏 星
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想得少才去创业

刚开始创业时，魏星是个十

足的乐观主义者。“当时觉得我

们这个工具要比那些大厂现成的

工具好，按理说要是做成工业化

软件，应该可以水到渠成的大卖

特卖的。”然而他很快发现，落

实到工程层面，总会有层出不穷

的 问 题 需 要 跟 进 调 整。 不 断 发

现 问 题 的 过 程 中， 整 个 软 件 规

模很快从几万行代码膨胀到了

四五十万行，进化成了超级超级

庞大的工业化集群性质的工具包，

也 就 是 奇 捷 科 技 核 心 产 品 ——

EasylogicECO 的雏形。

从青涩走向成熟，背后是一

个又一个艰难的日子。公司成立

后的很长一段时间，都没有真正

意义上的客户。EDA 是一个纯粹

的 To B 行业，服务的对象是芯片

设计公司，靠着老教授和投资人

提供的人脉，一些公司愿意为他

们提供测试工具的机会。可是一

段时间下来，工具总会暴露出这

样那样的问题来，最频繁的时候

在半年内更新了 87 个版本，平均

一两天就要更新一个新的版本。

这对客户来说实在是难以下定决

心正式采购，客户不会为不成熟

的工具买单。几个创始人在很长

的时间内都只能在勉强保证自己

生存的情况下苦苦支撑。一直到

2018 年，通过不断的改进迭代，

他们的工具达到了市场的及格线，

才终于招徕了第一个付费的用户。

魏星他们也意识到了，比起

一腔热血，创业更需要资金支持，

“没有钱是万万不能的”，2014

年左右，国家对 EDA 的重视程度

很低，甚至提到 EDA 这个东西，

大家都不知道是做什么的，这也

就意味着公司很难拉到投资。资

金捉襟见肘，最致命的后果是招

不到合适的人才，团队力量有限，

拉长了补齐漏洞的时间。“那时

候如果有十个人或者二十个人，

可能更早就能做出让客户满意的

工具出来。”

回看那段经历，魏星感慨道：

“幸好我们当时在香港，消息比

较闭塞，受到的诱惑也少，所以

坚持下来了。如果当时在内地这

边，没准真的就把公司关掉去大

厂挣钱了，估计现在几套房子都

有了。”这群理想主义者坚持做

着自己认定的事情，在最艰难、

连工资都几乎发不出来的时候，

团队里也没有人离开。就这样，

他们等到了大环境转变的时刻。

公司搬到了深圳，EDA 行业在中

国也走上了风口浪尖。

在更大的天地迎接挑战

香港的生活成本高昂，魏星

他们在深圳租了房子，每天跨境

上班只要一小时。2020 年初新冠

疫情爆发，阻断了他们通勤的道

路。从深圳到香港，来回要隔离

二十八天，魏星他们只好先在深

公司发展历程
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圳租了一些共享工位，解燃眉之

急。然而日子一天天过去了，解

封看不到尽头，几个创始人一合

计，干脆直接在深圳成立了公司。

阴差阳错，他们在最无奈的

情况下竟然做了最正确的决策。

落 地 深 圳 后， 魏 星 发 现， 内 地

对 EDA 的支持力度已经不可同

日而语。他们不仅很快解决了资

金的问题，仅 2023 年就拿到了

四五千万人民币的融资，召集了

更加强大的人才团队。“在香港，

高层次的人才都去做律师、医生

之类的职业，排名比较差的学生

才去做计算机。但是内地这边人

才确实很多，不光是做技术的，

还有做市场、销售、行政的人才。“

昔日在香港，魏星他们只能

单打独斗，“想找人帮忙，也不

知道找谁，没人能帮你。”而在

深圳，创业成了一件更有“人情味”

的事。政府为港澳青年提供了专

门的孵化器，房租只要香港的四

分之一。公司规模不断扩大后，

孵化器的负责人又积极帮他们联

系新的办公室，还主动给他们提

供行业信息、引荐了许多潜在的

客户。同时，各种各样的政府项

目和人才补贴，也在很大程度上

缓解了他们的压力。去年，公司

申请了深圳市为 EDA 行业专设的

研发补助，可以补贴全年研发费

用的 20% 到 30%，也帮助公司降

低了成本。

解决了后顾之忧后，团队可

以将更多的精力用来钻研技术。

“这个行业最终还是要靠技术和

产品说话，产品用的人多了，自

然会引起关注。”传统的芯片设

计流程是手写代码，中间经过逻

辑综合、测试电路插入、低功耗

电 路 插 入、 布 局 布 线 等 一 系 列

的步骤，最终得到一块集成了上

千万甚至上亿的晶体管逻辑单元

的芯片。整个流程非常复杂，可

能需要花费半年到一年的时间，

且各步骤之间是有依赖性的，做

完第一步才能做第二步，然后再

做第三步。要保证芯片能够顺利

投入使用，就必须确保所有的步

骤都是正确的，否则等到第八步

的时候才发现第一步就做错了，

就只能从头做起，代价非常沉重。

而 EasylogicECO 就是要解决“被

迫返工”的问题，假设做到第八

步的时候突然发现第一步做错了，

那么只需要在前面的每个步骤上

打一个补丁，就能够实现让打好

补丁的步骤和从头重新做的流程

相比在逻辑功能上保持一致，也

就是说不需要重新做就可以继续

向前推进。

这个方法说起来简单，实际

上技术门槛非常之高。做到第八

步以后，产品可能已经变成了晶

体管，变成了标准单元库的逻辑

单元，相当于一串汇编二进制代

码。 这 个 时 候 再 打 补 丁， 就 相

当于从汇编代码中逆向提取出哪

些 0101 机器码与用户真实改动的

C++ 是相对应的。只有找到这种

对应关系，才能一举用最小的代

价来改正错误，否则与直接重新

做的差别不大。在 EDA 领域，最

核心的评价标准就是给每个步骤

打补丁需要用到多少个逻辑单元，

魏星向公司参访者介绍项目
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有些案例中其他商业化工具需要

添加数千个逻辑单元的补丁，而

EasylogicECO 在精准找到了工程

师修改的点、对应到了当前步骤

的元器件后，可以实现仅用一两

个逻辑单元就能修正错误，这就

拉开了他们与其他公司的差距。

归来仍是理想主义者

“EDA 是 一 个 性 价 比 极 低

的 行 业。” 提 到 尴 尬 的 现 状，

魏星的语气客观平静。EDA 号

称是计算机系中的数学系，需

要和处理几千万甚至上亿单元

的复杂优化算法打交道，因此

对从业人员的专业能力和综合

素质要求极高。

然而放眼全球，整个行业的

市场份额却非常小。2022 年，整

个全球 EDA 的市场也不过一百亿

美金，与互联网企业动辄万亿的

规模相比，实在是九牛一毛。再

加之海外的三家大公司已经几乎

垄断了整个行业，这样的背景下，

像奇捷科技这样的中国本土创业

公司能分到的蛋糕并不算可观。

“哪怕我们的产品尽善尽美了，

最后市场份额其实也不大，天花

板非常低。“

技术的高要求和经济的低回

报在无形中成为了一种筛选机制，

吸引了更多的理想主义者。以魏

星为代表的一类人，怀揣着自己

的期冀投身于实现更宏大的目标，

相比之下，经济报酬并没有那么

重要。

EDA 是实现中国智造做大做

强的重要一环。近几年，国家降

低了 EDA 公司的上市门槛，争取

让他们的努力得到更恰当的回报。

按照传统标准，企业的收入要达

到几十亿才能上市，“如果是纯

卖软件的话，想要卖到十个亿，

至少要有一千个客户。而全国有

购买力的芯片设计公司最多也就

五百家。“而现在，EDA 公司只

要有几亿的销售额就能上市。标

准的放宽给许多公司带来了希望，

也增加了投资人的信心，由此实

现了良性的循环。

得到了国家的支持后，魏星

也在憧憬着更光明的前景。如今，

公司在深圳、北京、香港都建立

了研发中心，魏星计划将整个增

量式的设计环节做成一个完整的

工具链，让客户不需要思考，利

用 EasylogicECO 一揽子解决整个

增量式设计流程中的所有问题。

与此同时，奇捷科技还将进一步

开拓市场，扩大销售额，未来无

论是上市，还是与其他企业强强

联合，都能够依托产品，助力整

个行业的发展壮大。

对魏星来说，创业无非就是

六个字：尽人事，听天命。“尽

了足够的人事，如果最后还不行，

也没有遗憾。”魏星认为虽然创

业表面看起来是为了赚钱、一夜

暴富。但是其实也要认识到创业

同时也是在做对人类社会发展有

贡献的各种尝试。只要怀着这样

的信念，不局限于个人的得失，

那么就算创业失败了，也相当于

帮别人排除一个错误选项，同样

价值巨大，无论成与败，都不会

感到人生虚度。

公司参加第八届清华校友三创大赛集成电路与物联网全球总决赛，获得天使组十强荣誉
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奇捷科技成立于 2013 年，是一家专注于开发电

子设计自动化（EDA）工业软件的高科技公司。一

直以来，公司从“为功能性 ECO 创建颠覆性算法”

出发，秉承“客户信赖、技术领先、服务至上”

的品牌理念，旨在应用 Functional ECO 的技术为

ASIC 设计业界提供突破性的设

计流程。

公司集结了国内外学术与

产业精英，目前在深圳、上海、

北京、香港均有研发中心，技

术研发成果卓著，推出的商业

化工具 EasylogicECO，使用了

独创的全自动算法，与传统工

具比，自动化程度大大提高，

可以快速生成最小最优化的补

丁逻辑，除了可以满足 RTL 的

逻辑功能改动外，同时还可以

兼顾其他设计要求，如支持扫

描链拼接更新、保持低功耗设

计约束、生成补丁考虑物理实现时的时钟树和布线

延迟等，EasylogicECO 历经数千次测试，能快速有

效地帮助设计团队在最短时间内完成 ECO 任务，缩

短产品开发周期，节省成本，商业客户遍布中国大

陆、中国台湾、美国和韩国等多个国家和地区。

奇捷科技（深圳）有限公司简介

企业诉求

1、人才需求：企业的发展离不开人才的聚集与合作，希望更多优秀人才加入我们，共同推

动企业和行业的发展；

2、融资合作：项目商业化离不开资本的助力，欢迎认同企业理念和发展前景的伙伴前来洽淡，

共同推动项目的持续发展。

3、生态合作：我们积极寻求和政府、企业、高校、媒体等各类机构建立资源共享、技术合

作等友好伙伴关系，实现合作共赢。

联系电话：0755-82556054
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魏星在第八届清华校友三创大赛集成电路全球总决赛上进行项目路演




